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«Оставаться сильной 
страной»

21 октября в Доме куль-
туры прошёл показ филь-
ма «Я ушла на войну», по-
священный Дню воссое-
динения Донецкой и Лу-
ганской Народных Респу-
блик, Запорожской и Хер-
сонской областей с Россий-
ской Федерацией. Встреча 
продолжилась обсуждени-
ем с участием главы посе-
ления Олега Родионовича 
Кима, который рассказал 
школьникам, почему и за-
чем началась СВО.

Героини 
Донбасса

Фильм «Я ушла на войну» 
– документальный. Его сняли 
в рамках Всероссийского про-
светительского проекта «Зна-
ние.Кино» Российского обще-
ства «Знание». В нём повеству-
ется о женщинах, которые ре-
шили не стоять в стороне, пока 
мужчины Донбасса воюют за 
свою землю. Героини фильма 
отважны и смелы, «они не бо-
ятся смотреть в глаза смерти, 
потому что ставят цену Побе-
ды выше своей жизни, чтобы 
их дети и внуки жили в 
мирных городах Донбас-
са и не знали, что такое 
фашизм».

На кинопоказ приш-
ли старшие школьники: 
с 7-го по 11-й класс. Фильм 
длился 50 минут, и большин-
ство зрителей смотрело с нео-
слабевающим внимани-
ем. Потому что на экра-
не показывали то, чего 
мы не видим, живя 
так далеко от боевых 
действий: героических людей, 
разрушенные снарядами совре-
менные города и то, что про-
исходит в тылу СВО.

После показа началось об-
суждение фильма, в котором 
приняли участие глава Фё-
доровского городского посе-
ления Олег Родионович Ким 
и заместитель руководителя 
по связям с общественностью 
и государственными органа-
ми власти филиала Государ-
ственного фонда поддержки 
участников специальной во-
енной операции «Защитники 
Отечества» по Ленинградской 
области Павел Михайлович 
Максимов.

Первым делом модератор об-
суждения Лада спросила участ-
ников о значении, которое име-
ет для России воссоединение 

с ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областями.

– Мы все прекрасно знаем, 
что Донбасс всегда был тер-
риторией Российской импе-
рии, – ответил Олег Родионо-
вич.–Но неонацистские руко-

водители Украины, на протя-
жении восьми лет гнобили рус-
скоязычных жителей Донбас-
са, запрещали им разговари-
вать на русском языке, иско-
реняли человеческие ценно-
сти, даже пенсии бабушкам и 
дедушкам не выплачивали и в 
итоге начали массово обстре-
ливать. Обманули, не сдержав 
договорённости.И всё это с по-
дачи западных политиков и бла-
годаря Соединённым Штатам 
Америки, которые хотят иско-
ренять культуры. Вот для того, 
чтобы хотя бы сохранить куль-
туру на Донбассе, не говоря уже 
о целостности нашей большой 
страны, Владимир Владимиро-
вич и начал специальную во-
енную операцию. Этого нель-
зя было больше терпеть.

–Добавлю и соглашусь, что 

самое главное, что мы поста-
вили ультиматум всему миру, 
чтобы все знали: русские сво-
их не бросают, – добавил Па-
вел Михайлович. –Мы виде-
ли в фильме тех, кто сейчас на 
фронте: это не только мужчины-

военнослужащие, но и их 
жёны, дочери, даже мамы. 
И все они там, чтобы за-

щитить своих. Это обыч-
ные люди, никакие не 
террористы. Многие из 

них родились на Украине. 
Они родились русскими, 
они хотели всегда говорить 

на русском языке. И то 
решение, которое при-
нял наш президент два 

года назад, было вер-
ным, и его поддержа-

ла вся наша большая страна.

Не так, как 
здесь

Второй вопрос к Олегу Ро-
дионовичу и Петру Михайло-
вичу коснулся значения Дня 
воссоединения для присоеди-
нившихся регионов. «Что уже 
изменилось в их жизни, каким 
будет развитие в будущем?»

– Наша Ленинградская об-
ласть отвечает за город Ена-
киево, где сейчас уже прак-
тически не бомбят, – заметил  
О. Р. Ким. –Там восстанавли-
вают школы, детские сады, до-
роги. Люди, которые живут на 
территории Донбасса, очень 
рады тому, что сегодня там пол-

ностью отрегулирована и отре-
монтирована инфраструктура: 
и социальная часть, и инже-
нерная. Думаю, на этом наше 
государство не остановится, 
и мы будем продолжать помо-
гать подшефным городам. Как 
только победа будет за нами, 
все территории, которые при-
надлежат ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областям, 
будут полностью приведены в 
порядок и пригодны для бла-
гоприятного проживания.

– Я сам на протяжении двух 
месяцев находился на террито-
рии Донбасса, на территории 
Херсонской области ещё в 2022 
году, – поделился П. М. Макси-
мов.– Жил и много общался с 
местными. Вы бы видели, как 
они удивляются, когда слы-
шат о том, как мы с вами здесь 
живём! О том, что, оказывает-
ся, медицина может быть бес-
платной, что в больнице дают 
лекарства, что в школах и го-
родах есть кружки и спортив-

ные секции, и всё это бесплат-
но, что работают Дома культу-
ры и в них есть техника. Там 
этого не было. Там была созна-
тельная политика украинско-
го государства: чем меньше че-
ловек развивается, тем мень-
ше он задаёт вопросов, и, со-
ответственно, ему можно на-
вязывать любые мнения и лю-
бые действия.

Лепта  
в победу

Олег Родионович решил об-
ратиться напрямую к школь-
никам. 

– Чтобы вы понимали, спе-
циальная военная операция и 
военные действия на Донбас-
се и на территории Украины 
тоже очень коснулись и на-
шего Фёдоровского, – сказал 
Олег Родионович.– От нас на 
фронт ушли более сорока ре-
бят. Более сорока! И мои ро-
весники, и помоложе, и двад-
цатидвухлетние, по повест-
кам. Нескольких мы уже по-
хоронили. Мы тоже вносим 
свою лепту в победу. Для чего 
мы собираем гуманитарную 
помощь? Не для того, чтобы 
где-то отметиться и галочку 
поставить, и не только для того, 
чтобы помогать ребятам, а для 
того ещё, чтобы развивать вну-
тренний патриотизм, чтобы 
мы понимали, что помогаем 
правому делу. В связи с тем, 
что 90-е годы были проваль-
ными для нашей страны, за-
рубежные страны начали на-
вязывать нам свою культуру, 
ценности, всякие неправиль-
ные движения, о которых я сей-
час даже говорить не хочу. И 
они уже начали внедряться в 
нашу культуру! И даже поэ-
тому, чтобы оставаться силь-
ной страной со своей истори-
ей, со своей культурой, со сво-
ей религией, нужно было на-
чать эту специальную воен-
ную операцию.

Мария Признякова

ФильМ «Я ушла на 
войну» о женщинах, 

которые не стоЯт 
в стороне, Пока 

Мужчины Донбасса 
воюют за свою зеМлю. 

Карта ленинградца

Единая карта ленинградца 
начнет работать в пилотном 
режиме в 40 школах региона.

Она будет выпускаться 
на базе платежной системы 
«МИР». В пилотном вариан-
те на неё будут записаны льгот-
ный проездной, карта школь-
ника для входа в образователь-

ные учреждения и оплаты пи-
тания в школьных столовых. В 
течение года к карте подключат 
новые учреждения и сервисы.

Планируется, что в будущем 
на карте будут объединены не 
менее 5 региональных мер под-
держки, льгот и сервисов. На 
неё будут начислять выпла-
ты и пособия.

Новость из группы ВК «Моё Фёдоровское Z»



фёДОрОвский  вестНик Ноябрь 2024 г., № 11 www.fedorovskoe-mo.ru  

2 родная сторонка

В фёдоровском Доме 
культуры прошёл Откры-
тый районный конкурс-
фестиваль бардовской 
песни «Мы творчеством 
все дышим».

конкурс вырос!
Нынешний фестиваль стал 

особенным: впервые за несколь-
ко лет конкурс прошёл на глав-
ной сцене, причём украшенной 
по-бардовски: у поставленной 
палатки горел костёр, грелся 
чай в котелке, ветерок пробе-
гал по листьям деревьев…

Гитара у палатки ждала го-
стей, и их приехало рекорд-
ное количество! Около 30 бар-
дов и исполнителей из Сивер-
ского, Придорожного, Верево, 
Приладожского, Будогощи, 
Колпино и разных районов 
Санкт-Петербурга. Неудиви-
тельно, что конкурс продлил-
ся пять с половиной часов!

Судили его в этом году лау-
реат конкурса авторской песни 
внутренних войск МВД, лау-
реат благотворительной акции 
«Милосердие белых ночей», 
старший инспектор культурного 
центра Санкт-Петербургского 
университета МВД Игорь Ба-
ишев; автор-исполнитель, ла-
уреат конкурсов и фестивалей 
авторской песни, руководитель 
клуба авторской песни «Свет», 
председатель организационно-
го совета детско-юношеского 
фестиваля авторской пес-
ни «Свет таланта» Светлана 
Остапчик и бард, поэт, компо-
зитор, член союза писателей 
Санкт-Петербурга, лауреат I 
степени конкурса-фестиваля 
«Мы творчеством все дышим 
– 2023» Александр Изотов.

Награды самым-
самым

Как всегда, конкурс про-
ходил по четырём номинаци-
ям: «Исполнитель», «Автор-
исполнитель», «Автор музы-
ки на стихи других поэтов» и 
«Ансамбль». Нововведением 
этого года стало разделение 
номинаций на две возраст-

ные группы: «Молодёжь» и 
«Взрослые».

В номинации «Исполни-
тель» среди молодёжи 1-е ме-
сто занял Макар Иванов, а 2-е 
– Виктория Трифонова; оба 
из ДДЮТ Московского рай-
она Санкт-Петербурга. Сре-
ди взрослых победила Ири-
на Иващенко из п. Прила-
дожский, 2-е место получил 
Александр Суханов из Будо-
гощи, а 3-е – Татьяна Андро-

сова, тоже из Будогощского  
ДК.

Но м и н а ц и ю  «А в т о р -
исполнитель» представили 
всего два участника. 1-е ме-
сто взял постоянный и неиз-
менный участник нашего фе-
стиваля Игорь Хлыстов из  
п. Сиверский, а 2-е – Сергей 
Гладких из п. Приладожский.

В номинации «Автор му-
зыки на стихи других поэ-
тов» тоже выступили толь-

ко взрослые. Коллектив «Ве-
ликолепная звезда», приехав-
ший из Санкт-Петербурга, по-
лучил 1-е место,  Игорь Хлы-
стов – 2-е, а Владимир Логи-
нов из Сиверского – 3-е.

Самой популярной и мно-
гочисленной в этом году ста-
ла номинация «Ансамбль»: в 
ней выступили 13 коллекти-
вов! Во взрослой возрастной 
категории победителем стал 
дуэт АлександраМокрищева 
и Аллы Мендельской из Кол-
пино. Второе место поделили 
вокальный ансамбль «Лада» 
из Приладожского, дуэт Ната-
льи Орешкиной и Александра 
Суханова из Будогощи и дуэт 
Nebo в составе Игоря Хлысто-
ва и Ольги Образцовой. Третье 
место занял дуэт Ирины Ива-
щенко и НадеждыКостиной 
из Приладожского. За ориги-
нальное исполнение жюри от-
метило ансамбль Аллы Ано-
хиной и ТатьяныАндросовой 
из Будогощи.

В категории «Молодёжь» 
среди ансамблей лучше всех 
показал себя дуэт Елизаветы 
Смирновой и Ирины Иващен-
ко из Приладожского. Второе 
место снова поделили: между 
будогощским дуэтом Карины 
Гавриловой и Вероники Чупыр-
киной и группой AUFF (Макар 
Иванов, Юрий Хавкин, Арте-
мий Хватов и Сергей Блаза-
ренас) из ДДЮТ Московско-
го района Санкт-Петербурга. 
Третье место тоже заняли два 
коллектива: дуэт Алёны Пар-
фёновой и Ирины Иващенко 
(Приладожский) и ВИА Girls, 
в которую вошли Виктория и 
Анна Трифоновы, Жасмин 
Осман и Сергей Блазаренас 
из центра «Адмиралтейский».

Мария Признякова
Фото лады Яговцевой

«Чтоб каждый знал и слышал…»

4 ноября в фёдоровском 
Доме культуры поздрави-
ли старших фёдоровцев с 
Днём пожилого человека.

Со сцены прозвучало мно-
го тёплых слов и поздрав-
лений. В особенности они 
были обращены к юбиля-
рам: тем, кто в этом году от-
метил круглые даты – от 70 
лет до 90, а также 92, 95 и даже  
99 лет!

Долгожителям в нашем Фё-
доровском всегда уделяется осо-
бое внимание. К празднику для 
них приготовили не только бо-
гатую концертную программу 
группы «Камея», но и подар-
ки, цветы и продуктовые на-
боры. Тем, кто не смог посе-
тить ДК сам, презенты отнес-
ли на дом. В этом году с Днём 
пожилого человека поздра-
вили почти 120 фёдоровцев- 
юбиляров!

Среди получивших подарки 
были и те, кто на протяжении 
десятилетий показывает всему 
посёлку пример долгой и креп-
кой любви, семейного счастья: 
пары, отметившие 50-летие со 
дня бракосочетания.

Каждого присутствующе-
го в зале, а также тех, кто не 
смог прийти, поздравил со сце-
ны глава Фёдоровского город-
ского поселения Олег Родио-
нович Ким.

Пожилым всегда почёт!

Решение вопроса о новой 
школе перешло на новый этап.

Губернатор Ленинградской 
области Александр Дрозденко 
дал важное поручение о вклю-

чении школы в областную про-
грамму.

 Ранее администрация Фё-
доровского выделила участок 
земли для строительства но-
вой школы на 1100 мест.

день памяти

О шКОле

мОЖнО пОлУЧить матКапитал на третьегО реБЁнКа?

Новость из группы ВК «Моё Фёдоровское Z»

29 октября - День памя-
ти сожжённых немецко-
фашистскими оккупантами 
деревень Ленинградской об-
ласти. 

Фёдоровское тоже было раз-
рушено до основания и сожже-
но, восстанавливалось после 
войны заново.

Огромное количество лю-
дей в Ленинградской обла-
сти пострадало от фашистов. 
Многие были угнаны в конц- 
лагеря, кого-то уничтожали 
целыми деревнями. Десятки 
деревень так и не восстано-
вились после войны, некому 
было восстанавливать - все 
жители погибли.

Отдельной выплаты мат-
капитала на третьего ребен-
ка нет, но бывают ситуации, 
когда маткапитал получают 
именно с появлением третье-
го ребенка в семье. 

Рассмотрим примеры, когда 
возможны выплаты маткапи-
тала семье при рождении или 
усыновлении третьего ребен-
ка в 2024г:

833 024,74 р. — третий ре-
бенок появился в семье, начи-
ная с 1 января 2020 г., а первый 
и второй — до 2007 г.; тройня 

родилась начиная с 1 января 
2020 г.

630 380,78 р. — третий поя-
вился в семье с 01.01.2007 по 
31.12.2019г., а первые два ребен-
ка — до 2007 г.; тройня роди-
лась с 01.01.2007 по 31.12.2019 г.;  
н а  п е р в о г о  р е б ё н к а  и  
202 643,96 р. — выплата после 
рождения последующих детей, 
если первый ребенок появил-
ся в семье начиная с 1 янва-
ря 2020 г., и позднее родилась 
двойня или тройня, или были 
усыновлены двое детей или  
больше.
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Всего второй месяц учёбы, 
а в Фёдоровской средней 
школе не только много ра-
боты, но и много новых до-
стижений!

Победа на два 
миллиона

5-й сезон конкурса «Большая 
перемена» завершился для Фё-
доровской школы большой по-
бедой: Елизавета Титяк, пред-
ставившая школу в финале кон-
курса в «Артеке», стала лауреа-
том II степени и выиграла пре-
мию в размере 100 000 рублей, 
а вся команда нашей школы, 
которая в течение семи меся-
цев выполняла задания кон-
курса, вошла в топ-25 и выи-
грала 2 000 000 рублей на раз-
витие многофункционального 
пространства в школе.

За это достижение можно по-
благодарить тех, кто почти год 
проходил испытания конкур-
са и привёл школу к победе на 
разных этапах. Алексея Ильи-
на и его наставника Любовь 
Сергеевну Ильину, Анну Воро-
нину, Никиту Изотова, Ивана 
Скробова, Анастасию Черепа-
нову, Елизавету Титяк и их на-
ставника Ольгу Владимиров-
ну Севостьянову – за выполне-
ние всех заданий дистанцион-
ного этапа. Дарину Фролову, 
Анастасию Иванову, Елизаве-
ту Дорофееву, Анну Ворони-
ну, Марию Родонежскую, Ва-
лерию Бессмертных, Елизавету 
Титяк, Ольгу Владимировну 
Севостьянову, Анну Алексан-
дровну Рябко и координатора 
Александру Александровну По-
татуеву – за проект «Большие 
перемены в маленькой школе» 
для командного трека. Ники-
ту Изотова и Елизавету Ти-
тяк– за участие в очном по-
луфинале. Дарину Фролову, 
Анну Воронину, Алёну Кузь-
менко, Елизавету Дорофееву 
и Александру Александровну 
Потатуеву – за работу в фина-
ле командного трека в Красно-
ярске, в который прошли 150 
команд со всей страны. И ещё 
раз Елизавету Титяк – за вы-
ход в финал индивидуально-
го трека и участие в финаль-
ных испытаниях в «Артеке».

Все вместе они стали одной 
из лучших команд и смогли по-
бороться за призы с тремя мил-
лионами ребят со всей России.

– Уважаемая Ольга Влади-
мировна! Поздравляю Вас, Ваш 
коллектив и Ваших воспитан-
ников с заслуженной награ-
дой! – написал глава Фёдо-
ровского городского поселе-
ния Олег Родионович Ким в 
группе школы во «ВКонтак-
те». – Очень приятно и важ-
но, что наши ребята и курато-
ры участвуют и, самое главное, 
побеждают в конкурсах тако-
го масштаба. Примите самые 
тёплые слова радости за на-
ших победителей!

– Это было трудно и долго, 
но круто и здорово! Бесценный 
опыт! А самое главное – наш 
командный дух и то, что мы по-
бедили! – прокомментировала 
заместитель директора шко-
лы по воспитательной рабо-
те Александра Александров-
на Потатуева.

– Большая перемена рас-

крывает потенциал, о котором 
даже не подозреваешь. Ребя-
та идут вперёд даже не ради 
победы, а ради новых знаний, 
новых возможностей, новых 
друзей, новых впечатлений. А 
советы их мудрых наставни-
ков помогают преодолеть та-
кой непростой путь. Спасибо, 
ребята! Спасибо, наставники! 
Вы лучшие! – добавила учи-
тель физики Светлана Серге-
евна Воронина.

Октябрьский 
урожай

На праздновании Дня учи-
теля в Тосно трёх педагогов 
школы отметили заслужен-
ными наградами. Благодар-
ственными письмами адми-
нистрации Тосненского рай-
она наградили Ирину Алек-
сандровну Карпову и Ольгу 
Витальевну Барышникову, а 
Почётной грамотой Министер-
ства просвещения Российской 
Федерации – Ирину Борисов-
ну Маншилину.

Елизавета Дорофеева заня-
ла 1-е место в районном этапе 
Всероссийского конкурса ис-
следовательских краеведче-
ских работ «Отечество» со сво-
ей работой «Утраченные сим-
волы России: храм Вознесения 
Господня». Теперь Лизе пред-
стоит защищать честь Тоснен-
ского района на региональном 
этапе. Её наставники: руково-
дитель школьного музея Алек-
сандра Александровна Потату-
ева и педагог дополнительно-
го образования Наталья Оле-
говна Ященко.

Ева Пенние, ученица млад-
ших классов, заняла 3-е место 
в номинации «IT-открытка в  
среде Scratch» в своей возраст-
ной категории во II Всероссий-
ском конкурсе творческих ра-
бот ко Дню бабушек и дедушек 
«Подарок от внучат». Поми-
мо Евы в этом году в конкурсе 
принимали участие 87 школь-
ников и студентов из разных 
уголков России.

А Дарина Фролова и Ксе-
ния Пагиева из 6 «А» класса 
прошли отборочный тур и по-
пали в 30-ку учеников из Ле-
нинградской области, кото-
рые приняли участие в хака-

тоне по разработке настоль-
ной игры про Ленинградскую 
область. Игра будет основана 
на рисунках детей и подрост-
ков нашего региона, а на ко-
робке с игрой напечатают име-
на всех участников команды 
авторов-разработчиков. На-
ставник – Евгения Тагиров-
на Богданова.

Местные 
достижения

В школе прошли настоящие 
выборы: с предвыборной кам-
панией, бюллетенями и боль-
шой прозрачной урной для го-
лосования – ученики выбирали 
председателя первичного отде-
ления Совета Первых на базе 
фёдоровской школы. С боль-
шим перевесом им стала уче-
ница 9 «А» класса Алёна Кузь-
менко, набравшая 129 голосов.

Дмитрий Шехонин из 2 «Б» , 
Злата Андреева из 3 «Б» и Алек-
сандр Кошелев из 3 «А» побе-
дили в конкурсе видеороликов 
«Моё лето». В конкурсе при-
няли участие 24 ролика, сня-
тых учениками разных клас-
сов и участниками театрально-
го клуба «Живые страницы».

–Какое интересное лето 
провели наши ребята! Сколь-
ко интересных мест посети-

ли, сколько приобрели новых 
умений, как много времени 
провели на свежем воздухе! 
Пусть всё это даст сил на дол-
гий учебный год! – поздрави-
ла своих учеников директор 
школы Ольга Владимировна 
Севостьянова.

волонтёрство
3 октября в школе прошла 

акция «Покорми бездомных 
животных», для участия в ко-
торой объединились учащие-
ся разных классов. Ребята из 
1 «Б» и 2 «В» принесли корм 
для кошек и собак, а ученики 
6 «Б» и 6 «В» ещё и покормили 
тех, кто живёт в установлен-
ных летом кошачьих домиках.

Оказалось, в школе учатся 
ребята, которые постоянно по-
могают животным: Миша Ди-
дейкин из 2 «В» и Алиса Ди-
дейкина из 4 «В» каждый день 
подкармливают 11 бездомных 
котиков, которые приходят на 
их участок.

спорт и 
безопасность

3 октября сборная команда 
школы из школьного спортив-
ного клуба «Чемпион» заняла 

1-е место в соревнованиях по 
мини-футболу 60-й Област-
ной спартакиады школьников. 
Ребята обыграли все школы и 
только одну игру сыграли вни-
чью. В команду вошли: Никита 
Панов, Никита Смирнов, Ки-
рилл Павлов, Андрей Дудкин, 
Александр Носов, Иван Сала-
матов, Матвей Иванов, Алек-
сандр Швычков и Дмитрий Зо-
лотарев. Наставники: Людми-
ла Николаевна Храмова и Анна 
Анатольевна Муродова.

Через неделю та же сборная 
выступила в полуфинале об-
ластного этапа соревнований 
по мини-футболу 60-й Област-
ной спартакиады школьников 
и заняла 3-е место. Лучшим 
игроком нашей команды при-
знали Кирилла Павлова из 6 
«А» класса.

17 октября около 60 учащих-
ся попробовали свои силы в 
школьном этапе Всероссий-
ской олимпиады школьников 
по физической культуре. Уча-
щиеся 7–11-х классов прош-

ли комплексную полосу пре-
пятствий по игровым видам 
спорта. Победители и призё-
ры представят школу на му-
ниципальном этапе.

Выборгское отделение Все-
российского общества авто-
мобилистов провела на базе 
школы мероприятие по безо-
пасному использованию СИМ 
(средств индивидуальной мо-
бильности) для ребят 5–6-х 
классов. Школьникам напом-
нили, что такое СИМ, какая 
ответственность предусмотре-
на за нарушение правил до-
рожного движения, с какого 
возраста можно выезжать на 
проезжую часть, а также пра-
вила использования электро-
самокатов. 

Дети в свою очередь проде-
монстрировали знание ПДД и 
умение ездить на велосипеде 
и самокате. В качестве подар-
ка все они получили брасле-
ты с логотипом #команда47 и 
надписью #ЯсоблюдаюПДД. 
На «СИМБЕЗопасности» при-
сутствовала А. И. Луцай, ин-
спектор по пропаганде безо-
пасности дорожного движе-
ния отдела Госавтоинспек-
ции ОМВД России по Тоснен-
скому району Ленинградской  
области.

Мария Признякова
Фото из архива школы

Наша школа – среди лучших!
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А знаете ли вы, что в Фёдо-
ровском не только сейчас 
чтят выдающихся жителей, 
присваивая им звание По-
чётного гражданина? Ещё 
во времена совхоза «Фё-
доровское» его работники 
становились заслуженны-
ми фёдоровцами. 

Получила это звание и те-
пличница Антонина Никифо-
ровна Ковальчук, работавшая 
в совхозе практически всё вре-
мя его существования. В этом 
году Антонина Никифоровна 
отметила 95-летие. В интервью 
нашей газете она рассказала о 
своём военном детстве и жиз-
ни в Фёдоровском.

Маленькая 
помощница

Антонина Никифоровна ро-
дилась 20 января 1929 года в 
семье колхозников Никифора 
и Ксении Богдановых в дерев-
не Горенье Псковской области.

Тоне было девять лет, а са-
мой младшей из четырёх до-
черей всего полгода, когда их 
отец умер. Он был контужен и 
ранен на войне. 

В школе Тоня практически 
не училась.

– Перед началом войны в 
нашей деревне была школа, в 
неё я отходила два года, – рас-
сказывает Антонина Никифо-
ровна. – А в третий класс по-
шла в Плёсскую десятилетку, 
но через три недели после на-
чала учёбы приходим, а шко-
лы нет. Всю разбили, грана-
тами закидали. И учитель-
ницу забрали, попову дочку, 
что служил в церкви в Плёс-
сах. Вот с тех пор и не ходила в  
школу.

Вместо школы девочка труди-
лась дома, помогая ухаживать 
за хозяйством и двумя млад-
шими сёстрами, пока мама и 
старшая сестра Валя работа-
ли в колхозе.

Тоне было 12 лет, когда на-
чалась война. Почти сразу на 
фронт забрали мужчин: 38 че-
ловек, ни один из которых не 
вернулся. В полуопустевшей 
деревне остались «одни бабы 
с детями».

На Псковской земле немцы 
появились очень быстро. Тоне 
показалось, прошло всего три-
четыре дня, как они пришли в 
Ашево и Чихачёво, обосновав-
шись там, и начали ездить по 
деревням. Более взрослых де-
вушек, в том числе сестру Тони, 
16-летнюю Валю, куда-то увезли.

– Немцы стояли в Ново-
ржеве. Не было соли, и сказа-
ли, что немцы дают соль в об-
мен на холст. Соли нет и без 
неё нельзя, а идти страшно.Но 
мамка пришила полотенце к 
мешку, чтобы его на плечи за-
кидывать, сколько-то холста 
мне отрезала, и мы пошли во-
семь человек: женщины да я. 
Пришли: склад большущий, 
столько соли! Белой, чистой. 
Немец мне целую лопату под-
сунул. Посмотрел на меня, го-
ловой покачал: мол, как я по-
несу эту соль. А я её в мамкин 
мешок да на плечи. И еле до-

несла. Далеко же: 25 киломе-
тров пришлось идти.

После Тоня ходила и за керо-
сином. Дома керосина не было. 
Как и многих вещей, которые 
у них забрали. Как забрали и 
всю домашнюю скотину. 

В Горенье немцев не было. 
Зато в соседней деревне, где 
жила тётя Тони Евдокия, были, 
и они приходили столоваться 
к ней, оставшейся одной с че-
тырьмя детьми после ухода 
мужа на фронт. Повар, покор-
мив своих, кормил и детей тёти 
Дуси. А когда кто-то из коман-
диров заметил, что Тоня, при-
шедшая к тёте, вся трясётся от 
холода, даром что тепло и она 
в фуфайке, принёс ей три та-
блетки и наказал выпить в те-
чение дня. Тоня выпила – и ма-
лярии как не бывало.

–А Большое Шилово, что 
стояло вдоль железной доро-
ги, сожгли. Всю деревню, до-
мов 80. С народом. В конюш-
ню всех согнали и сожгли. Го-
ворили, поймали двоих ребят 
и сказали, что они партизаны, 
и из-за них всю деревню уни-
чтожили.  И Авиниши сожгли 
из-за двоих мародёров, но там 
наши полицаи смогли отсто-
ять жителей: только дома спа-
лили, а людей выгнали. А по-
том тех парней всё равно пой-
мали, забрали и повесили. И 
согнали всех смотреть, как их 
вешали. Тоже наши полицаи.

По словам Антонины Ни-
кифоровны, среди полицаев, 
служивших немцам, было мно-
го русских из других деревень. 
Они, бывало, защищали сво-
их. «А вот литовцы были очень 
плохими, страшными».

Как и её старшая сестра, Тоня 
недолго оставалась дома: ста-
роста собрал её ровесников со 
всех ближайших деревень, 300 
человек, и их отправили в конц- 
лагерь возле Чихачёво.

– Мы два года жили за про-
волокой. Копали и чистили ка-
навы – острые такие, без еди-
ной травинки; шпалы клада-
ли по линиям (клали – прим. 
ред.). Кормили нас не то, что-
бы очень... Но мы были неда-
леко, и наши деревенские при-
ходили кормить. Тётя Оля на-
варит чугун картошки, капу-

сты, огурцов наложит, скажет 
Ване-полицаю: «Вези туда дев-
кам», – он и привезёт… Из на-
шей деревни были мы с под-
ружкой Лидой и Петя с Толей.

А через два года после на-
чала заключения детей ре-
шили отправить в Германию. 
Ваня-полицай предупредил, и 
по дороге к поезду Пете и Толе 
удалось сбежать. Девочкам же 
помог молодой немец, иногда 
подкармливавший их в лаге-
ре хлебом.

– Нас уже к самому поезду 
подогнали. Много немцев, по-
ляков, собак. И вот у самого ва-
гона этот немец на нас наки-
нул свой плащ-палатку – широ-
ченный такой, длиннющий, до 
пола. Закрыл и пошёл, толкая 
нас под плащом и ведя впереди 
себя. Далеко-далеко куда-то от-
вёл и потом выпустил так, что-
бы мы спрыгнули в канаву. По 
той канаве мы долго шли, пока 
не пришли к деревне Полозо-
во, километров в 18 от Горенья, 
и заночевали в чьей-то бане.

По счастью, немцев в той де-
ревне не оказалось. Одна сердо-
больная бабушка, чьи сын и внук 
были на фронте, вынесла устав-
шим и изголодавшимся девоч-
кам молока и хлебную лепёш-
ку. Дома Тоня и Лида оказались 
только на следующий день, но, 
как и вернувшиеся чуть рань-
ше Петя с Толей, долго прята-
лись и боялись показаться, вы-
ходя на улицу только по ночам.

«Наши в Ашево!»
Тоня спаслась из концлаге-

ря уже под конец пребывания 
фашистов на Псковщине – осе-
нью 1943-го. А в конце февра-
ля 1944 года немцев прогнали 
из Чихачёвского района.

– Это было как раз к началу 
поста, шла Масленичная не-
деля. Была мода вязать сно-
пы, ходить из деревни в дерев-
ню и стебаться (хлестать, сте-
гать – прим. ред.) этими сно-
пами на палке. Говорим: «Где 
же немцы-то? Немцев не видно. 
Не будь их вовсе, мы бы снопы 
жгли, а так нельзя».

А утром весть: «Наши в Аше-
во, наши в Ашево!»

– Ой, как пустились все бе-
жать! Свернули в Палкино – и 
на большак. По большаку идут 
солдаты, медсёстры в шубах, 
пуховых белых платках. Штук 
шесть маленьких собачек за-
пряжены в небольшую лод-
ку, загруженную чем-то, мо-
жет, медикаментами. А в Аше-
во пришли: магазин разбит, 
мост подорван, народ вокруг 
собрался. Наши за ночь немцев 
прогнали, и те даже не успе-
ли ничего поджечь.Говорят: 
«Немцы ушли, а два финна 
остались, загнали весь на-
род в один дом, окна и двери 
забили и уже облили, хотели 
поджигать. И тут наша пехота 
настигла! Так финны бежать, 
да под мост, и там их и пой-
мали. В считанные минуты 
наши солдаты нахлынули».

Потом из Германии верну-
лись угнанные туда девушки, 
которых освободили американ-
ские войска. Все гореньевские 
работали на одном заводе. Валя, 
как оказалось, была среди них. 
Она рассказала Тоне, что ря-
дом с их заводом было здание 
с огромной трубой, из которой 
часто шёл чёрный дым.

– Говорит: «Привезли пол-
ный эшелон гражданских лю-
дей, польских евреев с семья-
ми, с детьми. Сказали, что сей-
час намоют в бане, а потом от-
правят на работу. А из трубы 
той дым повалил. И началь-
ник объяснил: “Ведь это кре-
маторий, девочки, там людей 
сжигают. Вот привезли вагон 
польских евреев и всех сожг-
ли”». Что-то немцы не люби-
ли евреев…

Немцев прогнали. Война за-
кончилась. Постепенно жизнь 
наладилась. Семья Тони про-
должила работать в колхозе и 
сеять лён, заново завела ско-
тину. Но зимой 1949-го случи-
лась трагедия: загоревшись от 
соседнего, полностью сгорел их 
дом, стоявший на самом краю 
деревни. Богдановых спасли 
гулявшие ночью ребята, уви-
девшие зарево и примчавши-
еся на лошадях.

– Они ворвались к нам: я на 
кровати спала, мама с двумя 
младшими на печке, а старшая 
сестра была в Латвии. Только 

они нас вытащили из дому, и 
крыша опрокинулась. Каких-
нибудь десять минут ещё… А 
зима, снегу много, мороз -40. 
А скот сгорел: корова, поросё-
нок, куры, гуси… Да и вещи: мы 
в чём спали, в том и остались 
на улице.

Семью приютили соседи, а 
потом родственники. А осенью 
дали справку на выход из кол-
хоза и выезд из деревни. В кон-
це года Богдановы приехали в 
Фёдоровское, куда ещё рань-
ше переселилась тётя Дуся с 
детьми.

– Жилья не было: в совхозе, 
который только зарождался,  
всего два домика. Жить негде. 
И ни одного мужика, одни бабы 
с детьми приехали. С этого и 
начинался совхоз. Я сначала 
работала в поле, потом, когда 
стали заводить коров и поро-
сят, пошла на свинарник. На 
кормокухне мы готовили для 
скотины и маленьких поросят, 
варили кисель, молоко из овся-
ной муки, заваривали корма. 
А когда открыли теплицы, по-
шла работать в них.

Постепенно совхоз крепчал, 
строились типовые домики. В 
1955 году Антонина вышла за-
муж за Леонида Ковальчука – 
выходца из Беларуси, решивше-
го остаться здесь после служ-
бы в армии. Он тоже устроил-
ся работать в совхоз, и моло-
дым вскоре выделили земель-
ный участок под собственное 
строительство.

Заслуженный 
фёдоровец

В доме, построенном во вре-
мена совхоза «Фёдоровское», 
Антонина Никифоровна живёт 
до сих пор. С мужем они прожи-
ли 22 года – до самой его смер-
ти, и родили троих детей. Сей-
час у тех уже свои дети и внуки.

За 43 года, которые Анто-
нина Никифоровна прорабо-
тала в совхозе – до самого его 
развала, она получила бронзо-
вую медаль, множество Почёт-
ных грамот, Благодарностей и 
Благодарственных писем, по-
дарков и денежных премий. Её 
награждали за достижение вы-
соких производственных по-
казателей, за самоотвержен-
ность и выполнение пятиле-
ток, за долголетний и добро-
совестный труд и даже за вос-
питание сыновей: Анатолия и 
Валерия. И наконец, её почти-
ли званием «Заслуженный фё-
доровец».

Антонина Никифоровна до 
сих пор сама занимается хозяй-
ством и огородом, варит варе-
нье и делает овощные заготов-
ки, которыми щедро делится.

– Что заработала, тем и живу. 
И ещё своим помогаю с пенсии. 
Я всю жизнь всем помогаю. Ког-
да уезжала из Горенья, все ста-
рушки плакали: я им всегда по-
могала, полы приходила мыть, 
даже вечером после работы. И 
вот в январе мне будет 96 лет.
Жила я неплохо: и сыт, и не бит. 
Муж, может, и ударил бы ког-
да, да боялся. Я бы так ответи-
ла! Я же атаманкой была и ни-
кого не боялась.

Мария Признякова

«Я всем всегда помогала»


